

Fronteras de la Historia

ISSN: 2027-4688 ISSN: 2539-4711

Instituto Colombiano de Antropología e Historia

Bonil Gómez, Katherine; Chaves, María Eugenia; Pérez, Ana Presentación Fronteras de la Historia, vol. 28, núm. 2, 2023, Julio-Diciembre, pp. 8-19 Instituto Colombiano de Antropología e Historia

DOI: https://doi.org/10.22380/20274688.2602

Disponible en: https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=83375485001



Número completo

Más información del artículo

Página de la revista en redalyc.org



abierto

Sistema de Información Científica Redalyc

Red de Revistas Científicas de América Latina y el Caribe, España y Portugal Proyecto académico sin fines de lucro, desarrollado bajo la iniciativa de acceso

Presentación

DOI: 10.22380/20274688.2602



Katherine Bonil Gómez

Pontificia Universidad Javeriana, Bogotá, Colombia kbonilg@javeriana.edu.co • https://orcid.org/0000-0001-8212-5699

María Eugenia Chaves

Universidad Nacional de Colombia mechavezm@unal.edu.co • https://orcid.org/0000-0001-5246-4059

Ana Pérez

Universidad Nacional de Colombia alperezr@unal.edu.co • https://orcid.org/0000-0003-1795-644X

La historiografía colombiana posee un corpus ya de larga data sobre las diversas maneras en que los hombres y las mujeres esclavizados accedieron a la libertad, tanto en el periodo colonial como en el republicano. Se cumple casi un siglo de la publicación del trabajo pionero de Restrepo Canal (Posada y Restrepo) que compiló las leyes de manumisión, con lo que sentó las bases para una serie de estudios enfocados en la legislación y los discursos políticos abolicionistas republicanos (Posada y Restrepo; Jaramillo, "La controversia"; González). A partir de la década de 1960, se sumaron los trabajos que, inscritos muchos de ellos en la llamada *nueva historia*, se interesaron en las estructuras económicas esclavistas (West; Parsons; Sharp; Colmenares); en las relaciones sociales entre amos y esclavos (Jaramillo, "Esclavos y señores"); y en algunas expresiones de resistencia a la esclavización, especialmente en la huida y el cimarronaje, percibidos en ese momento como las formas paradigmáticas de búsqueda de libertad (Borrego; Escalante; Gutiérrez; McFarlane; Tovar, *De una chispa*).

La década de 1990 trajo consigo un importante punto de inflexión en la comprensión de las manifestaciones y los significados de la búsqueda de libertad de la población esclavizada. La atención de los historiadores giró hacia las estrategias desplegadas en el marco de la transición del régimen colonial al republicano. Distintas investigaciones, influidas sobre todo por la historiografía anglófona, evidenciaron el papel activo de los esclavizados en las independencias del Caribe

y en los primeros siglos de vida republicana (Múnera; Helg; Lasso). Estas obras relacionaron la pregunta por la agencia de los sujetos esclavizados en términos de cultura política y jurídica, y mostraron que la libertad no solo se logró por medio de la huida, sino que también fue el resultado de cálculos políticos expresados en el lenguaje político moderno. Siguiendo esta ruta, en las décadas siguientes, varias investigaciones renovaron el campo de estudio de forma radical, al ubicar la indagación en el contexto de los estudios de las *revoluciones atlánticas*, de las *historias conectadas* y de los *lenguajes políticos* (Sanders; Conde; Echeverri, *Indian and Slave*; Echeverri, "Popular Royalists"; Pérez Morales, *El gran diablo*; McGraw).

A partir del nuevo milenio, el estudio del proceso de abolición también ha recibido un importante impulso con el aporte de análisis demográficos sobre la manumisión (Tovar, *El oscuro camino*) y de investigaciones que revisan las leyes de manumisión, con el énfasis puesto en su apropiación por parte de los esclavizados, quienes no solo lograron reclamar mejores condiciones de vida, sino también incidir profundamente en la misma promulgación de estas leyes. Estas contribuciones, además, han dado luces sobre contextos regionales específicos (Mosquera; Lohse; R. Díaz, "La manumisión"; Chaves, "Nos, los esclavos"; Chaves, "Esclavos"; Pita; Bedoya, "La controversia"; Romero *et al.*; Pérez Rodríguez; Chaves y Espinal; Barragan; Pérez Morales, *Unraveling*).

De igual manera, en el campo de la historia social, la investigación sobre las formas de resistencia y búsqueda de libertad ha seguido fortaleciéndose, y ha mostrado sus muy diversas y complejas facetas, así como la enorme variedad de experiencias y significados de la libertad. Por una parte, estudios generales y regionales han contribuido a entender mejor los procesos de cimarronaje, antes poco estudiados, así como a ampliar nuestro conocimiento sobre las conexiones culturales y comerciales entre los palenques y los espacios regionales y transatlánticos, y fenómenos como la construcción de territorialidades afrodescendientes propias, asociadas con la formación de identidades (Mosquera; Almario; Landers; Cáceres; Tardieu; Jiménez; Navarrete; Zuluaga y Romero; A. Valencia).

Asimismo, ha surgido una rica literatura sobre las prácticas y los conocimientos jurídicos de los esclavizados que ha puesto de manifiesto la profunda familiarización de estos con el sistema legal de la monarquía hispánica, que se muestra desde muy temprano en el siglo XVI, instrumentalizada para la consecución de la libertad jurídica. Este conocimiento y uso permitió, en algunos casos, forjar mejores condiciones de vida y, en última instancia, dar forma a los mismos discursos legales (Tovar, *De una chispa*; Chaves, *Honor*; Soulodre-La France; Bryant, *Enslaved*; Bryant, *Rivers*; B. Leal; Portilla; Ducuara, "Los esclavos"; Pérez Morales; Vergara y

Cosme; Ireton). Por su parte, los trabajos sobre la participación de los esclavizados en distintas coyunturas políticas han puesto en evidencia su aguda capacidad para leer los distintos contextos políticos y sacarles provecho, en relación con sus múltiples y muy diversos intereses (M. C. Díaz, *Salteadores*; Echeverri; Cuevas). En la misma línea, varios análisis económicos nos han mostrado la posibilidad que tuvo la población esclavizada de forjar espacios de autonomía por medio de la participación en las economías locales y regionales (R. Díaz, *Esclavitud*; C. Valencia; C. Leal). Desde la historia cultural, de la ciencia e intelectual, se han releído los documentos inquisitoriales para hablar de la producción de conocimientos negros y para abordar la movilidad geográfica como parte de la construcción de espacios de libertad (Maya, *Brujería*; Gómez; Silva; Fisk, "Transimperial"; Fisk, "Black Knowledge"). Estas perspectivas definitivamente han expandido nuestro entendimiento sobre los múltiples significados de la libertad.

De esta manera, y a pesar de "la actitud cuasipasiva de los esclavos y libertos" (Tovar, *El oscuro camino 2*) que algunos historiadores aún afirman fue una constante en Colombia, esta larga tradición de trabajos ha demostrado que, desde la llegada de los primeros africanos esclavizados hasta la abolición definitiva de la esclavitud, la agencia de esta población en pro de la libertad presenta importantes continuidades que dan pie para analizarla como una historia de larga duración. Esta gran narrativa histórica revela los perfiles de una cultura política y unos saberes sobre la libertad que, construidos a lo largo del tiempo por la población afrodescendiente, se expandieron por una extensa y diversa geografía.

Como aporte a esta larga historia, el presente dosier reúne una serie de artículos, producto de investigaciones recientes, que construye sobre esta tradición historiográfica, consolida algunos de sus hallazgos, problematiza otros y, definitivamente, traza otras rutas de indagación para las nuevas generaciones de historiadores interesados en el tema. Los textos aquí compilados exploran las múltiples formas en que los esclavizados y sus descendientes libres entendieron y construyeron la idea y la práctica de la libertad en la historia colonial y republicana de Colombia. En la actualidad, buena parte de esta producción se encuentra en tesis de maestría, tesis doctorales y avances de investigación que solo recientemente empiezan a publicar-se en forma de artículos especializados o libros (Bedoya, "Esclavitud"; Ducuara, "La única"; Mora; Pérez-Villa; Bonil; Mejía y Córdoba; Martínez).

Dos ejes temáticos agrupan los trabajos que aquí se presentan. El primero tiene que ver con la construcción de la libertad mediante la huida y el cimarronaje, su desarrollo durante la época colonial y republicana, así como sus consecuencias actuales. La historiografía sobre el tema ha producido hitos importantes

para entender y reinterpretar esta historia. Los artículos de este dosier hacen más patente que estas prácticas no fueron ajenas a la agencia política y al uso de las herramientas jurídicas coloniales por parte de la población esclavizada, como tampoco lo fue el recurso a elementos culturales propios de la diáspora.

En su contribución, María Cristina Navarrete muestra procesos históricos que hasta el momento han sido poco estudiados, como son las relaciones y los conflictos internos entre los cimarrones y la población esclavizada. La historiografía sobre las resistencias, en su mayoría, se ha centrado en la relación dicotómica amo-esclavo; este análisis hace un aporte a las futuras investigaciones, al plantear sus argumentos desde posturas diferentes a las tradicionales y al reconstruir una historia con herramientas metodológicas que provienen de la historia testimonial. Paola Vargas Arana, por su parte, analiza el palenque de Nechí en los siglos XVI y XVII, y muestra conexiones con la historia africana, en particular, en su arquitectura y en las prácticas agrícolas, además de exponer las dificultades que este palenque planteó al orden social, así como sus efectos sobre la decadencia de la producción aurífera de la zona; estas circunstancias llevaron a la población esclavizada a resistir al sistema colonial y de esta manera se ponían de relieve los conflictos en territorios de frontera. En este artículo, como lo mostrará también Ana Laura Zavala Guillen en el que sigue, la geografía resulta determinante en la conformación de espacios de resistencia. Zavala Guillen plantea que la historia de la defensa de la libertad y del territorio de cimarrones y palenqueros es fundamental para entender las dinámicas de resistencia hasta el día de hoy, para lo cual ofrece una lúcida reflexión sobre la lucha de las mujeres descendientes de cimarronas en la defensa y reapropiación de los territorios en el Caribe colombiano de los que fueron violentamente desplazadas. Desde los estudios culturales, la geografía feminista y los estudios poscoloniales, la autora abre camino a la exploración de la historia de las mujeres en estos espacios de resistencia esclavista. Por su parte, Andrea Guerrero-Mosquera analiza un caso inquisitorial en el que se deja evidencia de que las estrategias de huida y cimarronaje pudieron convivir con las estrategias judiciales de libertad. La historia de Juan Nepomuceno que estudia la autora muestra la capacidad de movilidad geográfica que pudieron alcanzar los esclavizados, las formas de saber que fueron capaces de acumular y su conocimiento de los sistemas de justicia coloniales, en un espacio caribe altamente conectado.

El segundo eje alrededor del cual se organiza este dosier reúne trabajos que, desde diversos puntos de vista, exploran las estrategias judiciales de libertad de los esclavos y las esclavas litigantes, que no excluyeron ni la huida ni el cimarronaje, en su construcción de una polifacética e "incansable búsqueda" de libertad.

Siguiendo y, al mismo tiempo, ampliando algunas rutas ya trazadas por la historiografía, este conjunto de artículos hace muy sugerentes aportes. En su contribución, Edgardo Pérez usa la lectura de un caso particular para mostrar que la esclavitud y la libertad no solo fueron consecuencia de hechos jurídicos, sino que dependieron de relaciones sociales complejas. El artículo se detiene en el argumento de la libertad servil y explica que, en un campo de incertidumbre jurídica, este argumento buscó transformar las libertades de hecho de las que gozó un esclavizado en una libertad legal. Heidy Katherine Mora Idárraga sigue un derrotero similar al explorar las complejas relaciones sociales que subyacen al proceso judicial por la libertad. La autora deja evidencia de la relevancia que tuvo la legislación reformista borbónica para el gobierno de los esclavos, en particular la figura del protector de esclavos, en el desarrollo y la consolidación de la práctica litigante de los esclavizados. Sirviéndose de una serie de casos judiciales, se da cuenta de ciertos contornos de la cultura jurídica de la libertad y la esclavización. La influencia del periodo reformista en la agencia y la resistencia de la población esclavizada es también el tema que aborda Laura Jiménez al explorar la movilización esclava en el contexto de la Rebelión de los Comuneros en Antioquia. La autora ofrece una lectura densa del expediente judicial sobre el caso y encuentra que la movilización se desarrolló a partir de la dispersión del rumor sobre la existencia de una cédula real que declaraba libres a los esclavos. El estudio revela las redes de relaciones sociales que se teien alrededor tanto de la movilización esclava en torno al rumor como de los amos a raíz del miedo a una rebelión general de esclavos. La lectura de Jiménez ofrece un intento interesante por llegar a entender la agencia de los esclavos como el efecto de una forma de resistencia que, aun cuando fracasó en el plazo inmediato, tuvo repercusiones acumulativas en el mediano y el largo plazo. El uso estratégico que los esclavos litigantes hicieron de todas las formas de resistencia, desde la huida y el cimarronaje hasta el alistamiento en las tropas independentistas y el recurso a los tribunales, está ejemplificado en la propuesta de "Resistencias y manumisiones esclavas en tiempos de abolicionismo gradual neogranadino (1819-1849)". Allí, María Fernanda Cuevas introduce el concepto de abolicionismo gradual para dar cuenta de un ambiente revolucionario previo a la ley de abolición de la esclavitud, en el que emergen discursos normativos sobre la manumisión de esclavos y un proceso jurídico que desembocará en la abolición, y en el que los esclavizados intervinieron activamente. En concordancia con algunos importantes hallazgos de la historiografía reciente, la autora muestra que el ambiente de guerra civil propició un alto índice de cimarronaje y bandidismo entre la población esclavizada, lo que, junto a las estrategias judiciales de libertad, generó la erosión continuada del sistema esclavista.

La visión de conjunto que emerge de la lectura de estas contribuciones ilumina un derrotero historiográfico que, en un proceso interesante de renovación, ha insistido en entender la agencia de la población esclavizada en su incansable búsqueda de la libertad como intervenciones políticas en el desarrollo del Estado colonial y republicano, y, a la vez, como indicios de la construcción que esta población hizo de una cultura de resistencia alimentada por formas de saber que involucran su conocimiento del territorio; de las complejas relaciones sociales, económicas y políticas del contexto en el que vivió; y de un manejo estratégico de la cultura letrada y de la práctica judicial. Confiamos en que estos artículos puedan aportar al campo de las historias comparadas sobre la libertad de la esclavitud en las Américas y el Caribe.

En su sección general, la revista ofrece varios temas. El artículo de Santiago Cabrera inicia esta sección examinando la importancia del estudio de las soberanías locales en la composición de los republicanismos tempranos, a partir del caso del cabildo de Portoviejo. A continuación, el artículo de Sabrina Vollweiler pone en consideración las conexiones que encuentra entre los rótulos empleados para identificar a los grupos indígenas en las reducciones jesuitas y los nombres utilizados de acuerdo con los intereses de los agentes coloniales. Por su parte, Bertha Mercedes Pascacio Guillén nos ofrece un análisis sobre la cultura material que Antonio Caballero y Góngora llevó a Yucatán, su primer obispado en tierras americanas. Continuamos con el artículo de Tatiana González, que nos acerca al análisis de las redes sociales y el enfoque relacional en la investigación histórica, y la investigación de Valter Lenine Fernandes y Fábio Pesavento, que presenta el comportamiento de los indicadores fiscales en el contexto del traslado de la capital del Virreinato de Brasil de Salvador a Río de Janeiro, en 1763. Finalmente, se encuentran algunas reseñas de libros recientes.

Bibliografía

Almario, Óscar. "Desesclavización y territorialización: el trayecto inicial de la diferenciación étnica negra en el Pacífico sur colombiano, 1749-1810". Mosquera *et al.*, pp. 45-74.

Barragan, Yesenia. Freedom's Captives: Slavery and Gradual Emancipation on the Colombian Black Pacific. Cambridge: Cambridge University Press, 2021, https://doi.org/10.1017/9781108935890

- Bedoya, Daniel. "La controversia entre la esclavitud y la libertad. Un análisis de los discursos y debates sobre los proyectos abolicionistas en Colombia, 1814-1821". Los "otros" de las independencias, los "otros" de la nación: participación de la población afrodescendiente e indígena en las independencias del Nuevo Reino de Granada, Chile y Haití, editado por María Eugenia Chaves. Medellín: Universidad Nacional de Colombia, 2015, pp. 119-144.
- ---. "Esclavitud, libertad y 'tribuna pública'. Discursos y debates sobre la abolición de la esclavitud en la prensa neogranadina (1839-1852)". Tesis de maestría, Universidad de los Andes, 2014.
- **Bonil Gómez, Katherine.** "The Political Culture of Free People of African Descent in Eighteenth-Century New Granada (1750-1810)". Tesis doctoral en Historia, Johns Hopkins University, 2017.
- Borrego Plá, María del Carmen y Luis Navarro García. *Palenques de negros en Cartagena de Indias a fines del siglo*. Sevilla: Escuela de Estudios Hispanoamericanos, 1973.
- Bryant, Sherwin. "Enslaved Rebels, Fugitives, and Litigants: The Resistance Continuum in Colonial Quito". *Colonial Latin American Review*, vol. 13, n.° 1, 2004, pp. 7-46, https://doi.org/10.1080/1060916042000210800
- ---. Rivers of Gold, Lives of Bondage: Governing through Slavery in Colonial Quito. Chapel Hill: North Carolina University Press, 2014.
- **Cáceres, Rina.** "Mandingas, congos y zapes: las primeras estrategias de libertad en la frontera comercial de Cartagena, Panamá, siglo XVI". Mosquera *et al.*, pp. 143-167.
- Chaves, María Eugenia. "Esclavos, libertades y república. Tesis sobre la polisemia de la libertad en la primera república antioqueña". *Estudios Interdisciplinarios de América Latina y el Caribe*, vol. 22, n.º 1, 2011, pp. 81-104.
- --- . Honor y libertad. Discursos y recursos en la estrategia de libertad de una mujer esclava (Guayaquil a fines del período colonial). Gotemburgo: Departamento de Historia e Instituto Iberoamericano de la Universidad de Gotemburgo, 2001.
- ---. "'Nos, los esclavos de Medellín'. La polisemia de la libertad y las voces subalternas en la primera república antioqueña". *Nómadas*, n.º 33, 2010, pp. 43-55.
- Chaves, María Eugenia y Juan José Espinal Palacio. "Los usos de las leyes de libertad de vientres de 1814 y 1821 entre los esclavos antioqueños. Ejemplos e indicios para una hipótesis de trabajo". *Memorias: Revista Digital de Historia y Arqueología desde el Caribe Colombiano*, n.º 4, 2020, pp. 81-102, https://doi.org/10.14482/memor.41.306.36
- **Colmenares, Germán.** *Popayán: una sociedad esclavista, 1680-1800.* Medellín: La Carreta, 1979. Vol. 2 de *Historia económica y social de Colombia.*
- Conde Calderón, Jorge. Buscando la nación: ciudadanía, clase y tensión racial en el Caribe colombiano, 1821-1855. Medellín: La Carreta, 2009.

- Cuevas, María Fernanda. "La guerra y las resistencias esclavas en la Revolución neogranadina: elementos determinantes para el proyecto republicano de abolición de la esclavitud". *Memorias: Revista Digital de Historia y Arqueología desde el Caribe Colombiano*, n.º 37, 2019, pp. 40-64, https://doi.org/10.14482/memor.37.986.102
- Díaz Casas, María Camila. Salteadores y cuadrillas de malhechores. Una aproximación a la acción colectiva de la "población negra" en el suroccidente de la Nueva Granada, 1840-1851. Popayán: Universidad del Cauca, 2015.
- **Díaz Díaz, Rafael Antonio.** Esclavitud, región y ciudad: el sistema esclavista urbano-regional en Santafé de Bogotá, 1700-1750. Bogotá: Centro Editorial Javeriano, 2001.
- ---. "La manumisión de los esclavos o la parodia de la libertad. Santafé de Bogotá, 1700-1750". Mosquera *et al.*, pp. 75-98.
- **Ducuara, Jeisson Alberto.** "Los esclavos de Ibagué ante la justicia. Uso social de la ley y la justicia como forma de resistencia de los esclavos de Ibagué entre 1750 y 1810". Tesis de pregrado en Historia, Universidad del Tolima, 2016.
- ---. "'La única libertad que tienen estos infelices es la de solicitar amo'. Esclavos y justicia en Ibagué 1750-1810". *Grafía*, vol. 13, n.º 2, 2016, pp. 29-47, https://doi.org/10.26564/16926250.670
- Echeverri, Marcela. Indian and Slave Royalists in the Age of Revolution. Reform, Evolution, and Royalism in the Northern Andes, 1750-1825. Nueva York: Cambridge University Press, 2016, https://doi.org/10.1017/CBO9781316018842
- ---. "Popular Royalists, Empire, and Politics in Southwestern New Granada, 1809-1819". Hispanic American Historical Review, vol. 91, n.° 2, 2011, pp. 237-269, https://doi.org/10.1215/00182168-1165208
- **Escalante Polo, Aquiles.** El palenque de San Basilio: una comunidad de descendientes de negros cimarrones. 2.ª ed. Barranquilla: Mejoras, 1979.
- Fisk, Bethan. "Black Knowledge on the Move: African Diasporic Healing in Caribbean and Pacific New Granada". *Atlantic Studies*, vol. 18, n.° 2, 2020, pp. 244-270, https://doi.org/10.1080/14788810.2020.1839282
- ---. "Transimperial Mobilities, Slavery, and Becoming Catholic in Eighteenth-Century Cartagena de Indias". *Journal of Iberian and Latin American Studies*, vol. 28, n.° 3, 2022, pp. 345-370, https://doi.org/10.1080/14701847.2022.2140950
- **Gómez, Pablo.** The Experiential Caribbean. Creating Knowledge and Healing in the Early Modern Atlantic. Chapel Hill: The University of North Carolina Press, 2017, https://doi.org/10.5149/northcarolina/9781469630878.001.0001
- **González, Margarita.** "El proceso de manumisión en Colombia". *Revista Cuadernos Colombianos*, n.º 2, 1974, pp. 145-240.

- **Gutiérrez Azopardo, Idelfonso.** Historia del negro en Colombia: ¿sumisión o rebeldía? Bogotá: Nueva América, 1979.
- **Helg, Aline.** *Liberty and Equality in Caribbean Colombia: 1770-1835.* Chapel Hill: University of North Carolina Press, 2004.
- Ireton, Chloe. "Black Africans' Freedom Litigation Suits to Define Just War and Just Slavery in the Early Spanish Empire". *Renaissance Quarterly*, vol. 73, n.° 4, 2020, pp. 1277-1319, https://doi.org/10.1017/rqx.2020.219
- Jaramillo Uribe, Jaime. "La controversia jurídica y filosófica librada en la Nueva Granada en torno a la liberación de los esclavos y la importancia económica-social de la esclavitud en el siglo XIX". *Anuario Colombiano de Historia Social y de la Cultura*, n.º 4, 1969, pp. 63-86.
- ---. "Esclavos y señores en la sociedad colombiana del siglo XVIII". *Anuario Colombiano de Historia Social y de la Cultura*, n.º 1, 1963, pp. 3-62.
- **Jiménez, Orián.** *El Chocó: un paraíso del demonio. Nóvita, Citará y el Baudó, siglo XVIII.* Medellín: Universidad de Antioquia; Universidad Nacional de Colombia, 2004.
- **Landers, Jane.** "Conspiradores esclavizados en Cartagena en el siglo XVIII". Mosquera *et al.*, pp. 181-194.
- Lasso, Marixa. Myths of Harmony: Race and Republicanism during the Age of Revolution, Colombia 1795-1831. Pittsburgh: University of Pittsburgh Press, 2007, https://doi.org/10.2307/j.ctt5hjrmh
- **Leal Chaparro, Bernardo.** "Paulina Montaño demanda su libertad. Aproximación a una etnografía performativa de un pleito judicial, Chocó, 1738". *Revista Colombiana de Antropología*, vol. 46, n.º 2, 2010, pp. 409-433. https://doi.org/10.22380/2539472X.1074
- **Leal León, Claudia.** *Paisajes de libertad. El Pacífico colombiano después de la esclavitud.* Bogotá: Ediciones Uniandes, 2020, https://doi.org/10.30778/2019.84
- **Lohse, Russell.** "Libertad y derechos de propiedad: la manumisión en La Plata, Colombia, 1821-1852". *Revista Memoria*, n.° 9, 2002, pp. 8-37.
- Martínez, Freddy. "Esclavos y abolición en la República (1821-1851). Normas, debates y experiencias jurídicas". Tesis de Maestría en Historia, Universidad Nacional de Colombia, 2021.
- Maya, Luz Adriana. "Las brujas de Zaragoza: resistencia y cimarronaje cultural en las minas de Antioquia". *América Negra*, n.° 4, 1993, pp. 85-98.
- ---. Brujería y reconstrucción de identidades entre los africanos y sus descendientes en la Nueva Granada, siglo XVII. Bogotá: Ministerio de Cultura, 2005.
- **McFarlane, Anthony.** "Cimarrones y palenques en Colombia: siglo XVIII". *Historia y Espacio*, n.° 14, 1991, pp. 54-78.

- McGraw, Jason. The Work of Recognition: Caribbean Colombia and the Postemancipation Struggle for Citizenship. Chapel Hill: The University of North Carolina Press, 2014, https://doi.org/10.5149/northcarolina/9781469617862.001.0001
- Mejía, Karen y Luis Miguel Córdoba. "La manumisión de esclavos por compra y gracia en la provincia de Antioquia, 1780-1830". *HiSTOReLo. Revista de Historia Regional y Local*, n.° 17, 2017, pp. 250-292, https://doi.org/10.15446/historelo.v9n17.57540
- Mora Idárraga, Heidy Katherine. "Hasta que fue menester apelar al juzgado de su merced: administración de justicia, protectores de esclavos y esclavos litigantes en el Virreinato del Nuevo Reino de Granada (1789-1809)". Tesis de pregrado en Historia, Pontificia Universidad Javeriana, 2017.
- Mosquera, Claudia, Mauricio Pardo y Odile Hoffmann, editores. Afrodescendientes en las Américas. Trayectorias sociales e identitarias. 150 años de la abolición de la esclavitud en Colombia. Bogotá: Universidad Nacional de Colombia, 2002.
- **Mosquera, Sergio.** "Los procesos de manumisión en las provincias del Chocó". Mosquera *et al.*, pp. 99-119.
- **Múnera Cavadia, Alfonso.** El fracaso de la nación: región, clase y raza en el Caribe colombiano (1717-1821). Bogotá: Banco de la República; El Áncora Editores, 1998.
- Navarrete, María Cristina. Cimarrones y palenques en el siglo XVII. Cali: Universidad del Valle, 2003.
- Parsons, James. La colonización antioqueña en el occidente de Colombia. 2.ª ed. Bogotá: Banco de la República, 1961.
- **Pérez Morales, Edgardo.** El gran diablo hecho barco. Corsarios, esclavos y revolución en Cartagena y el Gran Caribe. 1791-1817. Bucaramanga: Universidad Industrial de Santander, 2012.
- ---- "Manumission on the Land: Slaves, Masters, and Magistrates in Eighteenth-Century Mompox (Colombia)". *Law and History Review*, vol. 35, n.º 2, 2017, pp. 511-543, https://doi.org/10.1017/S0738248017000050
- ---. *Unraveling Abolition: Legal Culture and Slave Emancipation in Colombia*. Nueva York: Cambridge University Press, 2022.
- **Pérez Rodríguez, Ana.** "Apropiación de herramientas jurídicas de los esclavizados en la provincia de Antioquia (Colombia), 1789-1821". *Memorias: Revista Digital de Historia y Arqueología desde el Caribe Colombiano*, n.º 37, 2019, pp. 2-39, https://doi.org/10.14482/memor.37.986.101
- Pérez-Villa, Ángela. "Disorderly Love: Illicit Friendships, Violence, and Law in a Slave Society at War, Popayán-Colombia, 1809-1830". Tesis doctoral en Historia, University of Michigan, 2017.

- Pita Pico, Roger. La manumisión de esclavos en el proceso de Independencia de Colombia: realidades, promesas y desilusiones. Bogotá: Juan Luis López, 2014.
- Portilla Herrera, Karent Viviana. "La coartación y el peculio, dos elementos claves en la manumisión de esclavos. Santiago de Cali (1750-1810)". *Fronteras de la Historia*, vol. 20, n.° 1, 2015, pp. 96-123, https://doi.org/10.22380/2027468818
- **Posada, Eduardo y Carlos Restrepo Canal.** *La esclavitud en Colombia*, por Eduardo Posada / *Leyes de manumisión*, por Carlos Restrepo Canal. Bogotá: Imprenta Nacional, 1935.
- Romero-Jaramillo, Dolcey, Rosario Márquez-Macías y Manuel-Andrés García. *Manumisión y abolición de la esclavitud en el Caribe colombiano 1812-1852*. Quito: Universidad Simón Bolívar, 2018, https://bonga.unisimon.edu.co/handle/20.500.12442/3836
- Sanders, James E. Contentious Republicans: Popular Politics, Race, and Class in Nineteenth-Century Colombia. Durham; Londres: Duke University Press, 2004, https://doi. org/10.1515/9780822385745
- Sharp, William F. Esclavitud en la frontera española: el Chocó, 1680-1810. ¿Bogotá?: s. e., 1976.
- Silva, Ana María. "Fragile Fortunes: Afro-descended Women, Property Seizures, and the Remaking of Urban Cartagena". *Colonial Latin American Review*, vol. 30, n.° 2, 2021, pp. 197-213, https://doi.org/10.1080/10609164.2021.1912481
- Soulodre-La France, Renée. "Los Esclavos de Su Magestad': Slave Protest and Politics in Late Colonial New Granada". Slaves, Subjects, and Subversives: Blacks in Colonial Latin America, editado por Jane Landers y Barry Robinson. Albuquerque: University of New Mexico Press, 2006, pp. 175-208.
- **Tardieu, Jean Pierre.** "Un proyecto utópico de manumisión de los cimarrones del 'palenque de los montes de Cartagena' en 1682". Mosquera *et al.*, pp. 169-181.
- **Tovar Pinzón, Hermes.** *De una chispa se forma una hoguera: esclavitud, insubordinación y liberación.* Tunja: Universidad Pedagógica y Tecnológica de Colombia, 1992.
- ---. El oscuro camino de la libertad: los esclavos en Colombia, 1821-1851. Bogotá: Universidad de los Andes, 2009.
- Valencia Llano, Alonso. Dentro de la ley, fuera de la ley: resistencias sociales y políticas en el valle del río Cauca, 1830-1855. Cali: Universidad del Valle, Facultad de Humanidades, Departamento de Historia, Centro de Estudios Regionales-Región, 2008.
- Valencia Villa, Carlos. Alma en boca y huesos en costal: una aproximación a los contrastes socioeconómicos de la esclavitud: Santafé, Mariquita y Mompox, 1610-1660. Bogotá: Instituto Colombiano de Antropología e Historia, 2003.
- Vergara-Figueroa, Aurora y Carmen-Luz Cosme-Puntiel, editoras. Demando mi libertad.

 Mujeres negras y sus estrategias de resistencia en la Nueva Granada, Venezuela y Cuba,
 1700-1800. Cali: Universidad Icesi, 2018, https://doi.org/10.18046/EUI/escr.16.2018

- **West, Robert.** *Colonial Placer Mining in Colombia*. Baton Rouge: Louisiana State University Press, 1952.
- **Zuluaga, Francisco y Mario Diego Romero Vergara.** *Sociedad, cultura y resistencia negra en Colombia y Ecuador.* Cali: Universidad del Valle, 2006.